
Kurzprotokoll
71. Barmbeker Ratschlag 18.5.12, 10:00, Bürgerhaus in Barmbek 

Anwesend: S. Engler und U. Korl, Zinnschmelze – info@zinnschmelze.de / A. Otto, SPD-
Bezirksfraktion – Alice.Otto@spd-fraktion-nord.de / P. Henze, LoWi – Büro für Lokale Wirtschaft, 
Henze@lokale-wirtschaft.de / C. Ellen, BIG-Städtebau GmbH – C.Ellen@Big-Bau.de / P. Fischer , ProQuartier – 
pfischer@proquartier.de / A. Quast und C. Koch, polis aktiv – Barmbek@polis-aktiv.de (Prot) / U. Huber, Integra 
Seniorenpflegeheim Hmbg. Barmbek – Huber@integra-sw.de / J.Kirchhoff, BezA HH-Nord, Fachamt Sozialraum-
management – Jutta.Kirchhoff@hamburg-nord.hamburg.de / R. Gaßmann, Christus-Gemeinde Barmbek-Nord – 
regina.gassmann@cgbn.de / M. Keil, bezahlbar Barmbek – MathiasKeil@web.de / K. Merkel-Wörthmann, alsterdorf 
assistenz west – K.Merkel-Woerthmann@alsterdorf-assistenz-west.de / R. Otto, Geschichtswerkstatt Barmbek – 
GeschichtswerkstattBarmbek@alice-dsl.de / A. Kleinow, Abgeordnetenbüro Ksenja Bekeris (SPD) – alex@kleinow.org 
/ R. Hanno, KG Nord-Barmbek – Rainer.hanno@Auferstehungskirche-Barmbek.de / L. Graupe, PK 36 – 
Lothar.Graupe@Polizei.Hamburg.de / U. Smandek, Bürgerhaus in Barmbek – US@Buergerhaus-in-Barmbek.de

Verlauf:
1. Vorstellungsrunde

2. Michael Pfundtner †
Ulli Smandek und Sonja Engler informieren über den plötzlichen Tod von Michael Pfundtner. Zusammen 
mit Jörg Zart war ein Vortrag zum Thema ‚Inklusion’ geplant, dieser wird bis auf weiteres verschoben. 

3. Kaufhaus bezahlBar
Mathias Keil berichtet, dass es sehr gut angenommen wird (ca. 2000 Kunden/Monat und 30.000 Teile) 
und auch Menschen, die keine Transferleistungen beziehen, dort einkaufen möchten. Dies zeigt das 
hohe Niveau des Kaufhauses. Besonders gut kommt die Neuware an. Ein großes Textlkaufhaus konnte 
als Sponsor gewonnen werden. Teile, die sonst vernichtet würden, können ohne Label verkauft werden. 
Die 2. Jubiläumsfeier wird dieses Mal im Juni stattfinden, am 8.6. ab 10:00 bis ca. 16:00. Azubis und 
deren näheres Umfeld werden Musik machen (Latino, HipHop, BigBand) und es wird eine Modenshow 
geben. Essen und Trinken wird gestellt und bei einer Verlosung kann eine Kurzkreuzfahrt von TT-Line 
gewonnen werden sowie bei der Tombola Sport-Trikots, dieses Jahr auch vom HSV Barmbek 
Uhlenhorst. Wer eine Rede halten wird, ist noch nicht klar, evt. der Bezirksamtsleiter. Der Flyer zur 
Veranstaltung befindet sich im Anhang des Protokolls. 

4. Website Barmbek-Nord.info
Es wird darum gebeten, sich umzuhören, wer möglicherweise Anzeigen auf der Seite schalten möchte. 
Die Seite finanziert sich durch Anzeigen, und dieses Jahr gab es noch keine Einnahmen. Für 100 € + 19% 
Mwst. kann einen Monat lang Werbung auf der Seite gemacht werden. Die Statistik zeigt, dass die 
Besucherzahlen der Seite zunehmen, dennoch muss noch mehr auf die Homepage hingewiesen werden.

5. Stadtteilgespräche – Stadt-Spieler
Am 30.5 wird der erste Stadt-Spieler-Abend, ein Multinetzwerkprojekt, stattfinden. Stadt-Spieler ist ein 
Brettspiel für Erwachsene, bei dem es um Stadtteilentwicklung, Teamentwicklung und -organisation 
sowie Rollen- und Kommunikationstraining und eine Menge Kreativität geht. Das Spiel wurde durch den 
Verfügungsfond finanziert. Es kann kostenfrei zur Verfügung gestellt werden, sollte aber auch gut 
angenommen werden, damit es sich lohnt. Bei Bedarf kann gespielt werden, wenn städtebauliche oder 
etwaige Projekte anstehen und/oder Probleme gelöst werden sollen. Es besteht die Möglichkeit, dass 
sich Personen aus dem Netzwerk in der Anleitung schulen lassen. Dafür wird es voraussichtlich am 
29.8. von 18-21:30 eine Schulung zu dem Spiel geben. Hinweise zum  Stadt-Spieler finden sich im 
Anhang. Mehr Informationen zum Spiel unter: http://www.stadtspieler.com. 

6. Hebebrandquartier
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Die letzte Sitzung des Beirats fand Mitte April statt. Der Schwerpunkt lag bei der Zukunft der 
Kleingärten. Es wird von einem sehr emotionalen Gespräch berichtet. Es gibt nicht nur eine Front 
und eine Meinung. Einige sind sehr gefrustet, Andere sind dabei auch sehr konstruktiv. Das Gerücht 
viele der Kleingärten würden leer stehen, stimmt nicht. Diese Problematik wird aber kommen. Der alte 
Anzuchtgarten könnte als Ausweichfläche dienen. 
- Es gibt einen Freiraumwettbewerb, am 21.06 wird es eine Jurysitzung geben. 
- Der nächste Beirat Hebebrandquartier tagt im August.
Der Name Hebebrand soll ersetzt werden, Hebebrand zwar Oberbaudirektor Hamburgs zur Zeit des 
dritten Reiches und ist nicht unumstritten. Zur Namensfindung für das Hebebrand-Quartier wurde ein 
Büro beauftragt. Dabei sollte es nicht um eine Markenbildung gehen, sondern darum, dass die Menschen 
sagen können wo sie wohnen und damit sie sich mit ihrem Quartier identifizieren können. Das erste 
Meinungsbild gewählter Beiratsvertreter zeigt, dass der Name Hebebrand immer noch beliebt ist. 
Barmbeker Brook, Barmbeker Wöhr sind weitere Vorschläge. Ein weiterer öffentlicher Termin, außer 
die Beiratssitzung am 14. Aug. im technischen Rathaus, ist nicht geplant.
 

7. Korrektur des letzten Protokolls
Das Ratschlag-Protokoll vom 12. April 2012 enthielt unter TOP 7 den Satz:
 „Eine BIG-Veranstaltung zur Entwicklung der Fuhle findet mit den Eigentümern Ende Mai 12 statt.“
Dies ist falsch wiedergegeben. Richtig hätte der Satz lautet müssen: 
„Eine LoWI-Veranstaltung in Kooperation mit BIG zur Entwicklung der Fuhle findet mit den 
Eigentümern Ende Mai 12 statt.“

8. Berichte aus den Oganisationen
● Integra Seniorenpflegezentrum Quartier 21: Auf einer Messe wurde Aufklärungsarbeit über 

das Integra und die Kosten geleistet. Zurzeit sind 49 Plätze von 132 belegt. Am 24.06 findet ein 
Jazzfrühschoppen in der Einrichtung statt. Es wurde der Vorschlag gemacht, dass das 
Seniorenpflegezentrum auch Werbung auf der Barmbek-Homepage machen könnte.

● Frau Engler von der Zinnschmelze berichtet über das Projekt ‚HörspielWiese’, die Idee einer 
Barmbeker Anwohnerin. Dieses wird durch den Verfügungsfonds Langenfort gefördert. 

● Polis aktiv berichtet über das Café am Markt: Es wird über die Diskussion des 
Regionalausschusses über das Café am Markt und die Bedenken möglicher Konkurrenz zu anderen 
gastronomischen Einrichtungen, gesprochen. Die Entscheidung wurde vertagt und der 
Gebietsbeirat, mit Marktbeschickern und Betroffenen soll erneut darüber am 23.5 diskutieren und 
entscheiden. Zum einen geht es bei dem Bau des Cafés darum, die Toiletten generell zugänglich zu 
machen, zum anderen darum ein Scharnier zwischen alten und neuen Bewohnern entstehen zu 
lassen. Eine Machbarkeitsstudie wurde bereits vorgestellt. Bürgerhaus unterstützt das Café am 
Markt. 
Polis aktiv: Nächste Beiratssitzung findet am 23.5. ab 19:00 in der Helmut Hübener Stadtteilschule 
statt. Der neue Newsletter wird ab Donnerstag verteilt, auf dem Markt und auch im Quartier21. 
Die Zwischenbilanz ist in Erarbeitung.

● Sachstand zum Umbau des Barmbeker Bahnhofs und Sachstand zum Umbau der Fuhle – im 
Regionalausschuss Mo 14.5 (auch öffentlich).

● Geschichtswerkstatt: Die Zeit für die Rundgänge fängt wieder an. Diese sind nicht ganz umsonst 
aber sehr flexibel. Zudem gibt es eine neue Geschichtstafel am Barmbeker Bahnhof, welche von der 
Bahn gestellt wurde, da sie die alte kaputt gemacht haben.

● SPD: Lädt ein zu ‚Barmbek baut’ am 15.5 im Osterbek Forum um 19:30.
● BIG Städtebau: berichtet über die Fortschreibung des Erneuerungskonzeptes. Der erste 

Kreisverkehr ist begrünt und die Lok ist in Restauration. Über ECE gibt es keine Neuigkeiten. In der 
Bezirksversammlung wird eine Empfehlung gegeben. Das Aufstellungsverfahren zum B-Plan läuft 
bereits. Ursprünglich sollten Hertie und der Bahnhof zusammen entwickelt werden. Es gibt zu viele 
unsichere Parameter, u.a. der unterschiedliche Besitz (öffentlich und privater Grund).
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● Die LoWiveranstaltung in Kooperation mit BIG zur Entwicklung der Fuhle findet mit den 
Eigentümern voraussichtlich im Juni statt.

● Pastor Hanno berichtet über die Veränderungen der Pfarrstellen. Nachdem Pfarrer Pikora von 
Bonifatius in Ruhestand geht, teilen sich die Gemeinden eine Pfarrstelle. Bonifatius hat aufgrund der 
geringeren Anzahl von Gemeindemitglieder nur noch eine halbe Stelle und Tieloh 1 ½ Stellen. 
Zudem gibt es einen neuen Jugendmitarbeiter, Klaus Müller. Pastor Hanno wird ab Juli für drei 
Monate ein Sabbatsemester nehmen.   Davor findet noch Mittsommernachtsfest im Kirchgarten am 
22.6. statt.

● Polizei: am 16.5 feiert das Spielhaus sein 50. Bestehen. Am 19. – 20.5 findet das Fuhlefest statt und 
die Fuhle wird zum Teil gesperrt.

● Frau Gaßmann / CGBN berichtet über Spielplatz-Event (jeden 2ten Samstag von 11-13:00). Es wird 
gut angenommen. Neben Café und Kuchen, Gebet und Gespräch wird Müll gesammelt. Dadurch 
entsteht eine schöne Kooperation mit den Anwohnern und vielleicht könnte ein Projekt daraus 
entstehen. Dies sollte im Sanierungsbeirat thematisiert werden. Zudem berichtet sie über den 
dunklen Zugang zum Bahnhof auf der Hertie-Seite, wo man nicht alleine lag gehen sollte und mehr 
Polizeipräsenz gewünscht wird. 

● Bezirksamt Hamburg Nord, J. Kirchhoff berichtet über den Jobclub  Soloturn – ein Projekt für 
Alleinerziehende, das vom ESF-Programm gefördert wird. Der Flyer befindet sich als Info im 
Anhang. 

● U. Smandek kündigt das Stadtteilfest am 16.6 an, (Programmheft hier: http://www.buergerhaus-
in-barmbek.de/text/download/kultur_bewegt12.pdf) Bei ‚Hamburg räumt auf’ am 
Wendebecken gab es dies Mal weniger Beteiligung aber auch weniger Müll. Das kann mit einem 
höheren Bewusstsein zusammenhängen oder letztes Jahr wurde der Müll von Jahren beseitigt. Fazit: 
Es bringt etwas, ist unterstützenswert und sollte stärker publik gemacht werden. Vom Saalanbau am 
Bürgerhaus gibt es nichts Neues, außer, dass sich der Baubeginn auf Anfang 2013 verschoben hat. 

9. Terminübersicht
● 14.5. – Abschiednahme von Michael Pfundtner in den Räumen von Leben mit Behinderung Hamburg 

am Südring
● 15.5 – Barmbek baut 19:30
● 16.5. – 50 Jahre Bestehen des Spielhauses Langenfort
● 19.-20.5 – Fuhlefest, nördliche Fuhle
● 23.5 – Gebietsbeirat Barmbek Nord, Stadtteilschule Helmuth Hübener
● 30.5. – Stadtspieler 19:00 (StadtTeilGespräch, Tieloh 26)
● 8.6. – 2. Jubiläumsfeier des Kaufhauses bezahlBar 10:00 bis ca. 16:00
● 16.6. – Stadtteilfest KulturBewegt!, Hartzloh/Hartzlohplatz
● 22.6. – Mittsommernachtsfest im Kirchgarten Tieloh
● 24.6 – Jazzfrühschoppen im Integra Seniorenpflegezentrum, Quartier 21
● 14.8 – Beiratssitzung Hebebrand, Technisches Rathaus, Kümmellstr. /Eppendf.
● 29.8 – Schulung für Stadt-Spieler 18-21:30 (?)

 - 
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